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Московский городской Совет ветеранов поставил  
задачу перед председателями окружных Советов  
направить все усилия на подготовку к выборам. 

Ветеранским активом города проведена большая разъяс-
нительная работа среди населения о важности предстоящих 
выборов и участия в них. 

Во всех округах и районах проведены совещания, посвя-
щенные выборной кампании. В городском Совете, а также  
в окружных и районных ветеранских организациях соз-
даны рабочие группы, которые возглавили председатели  
окружных Советов. Определены активисты отвечающие за 
это направление работы. 

Подготовлены памятки для активистов, назначены дежур-
ные по сбору информации о ходе голосования в дни выбор-
ной кампании. Выпущен агитационный листок, призывающий 
ветеранов прийти на выборы и проголосовать. 

Ведется большая разъяснительная работа среди стар-
шего поколения москвичей, в том числе с помощью теле-
фонных обзвонов, в ходе которых выясняется состояние  
здоровья, возможность самостоятельно прийти на выборы, 
либо проголосовать в режиме онлайн или на дому. 

До выборов еще остается время и работа в этом  
направлении  продолжается. 

ГОТОВИМСЯ К ВЫБОРАМ
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Отделом социальной защиты МГСВ  
совместно с активом окружных ветеран-
ских организаций была проделана боль-
шая работа по вовлечению столичных 

пенсионеров в участие в конкурсе. И результат  
не заставил себя ждать: на открывшейся 21 авгу-
ста в фойе здания МГСВ выставке было представ-
лено более 60 букетов и цветочных композиций,  
отличающихся оригинальностью, умелым художе-
ственным оформлением, изысканным творческим 
вкусом.  

Открывая конкурс-выставку председатель 
Московского городского Совета ветеранов  
Г.И. Пашков сердечно поблагодарил всех его  
участников за подаренную красоту, пожелал успе-
хов в дачном цветоводстве. Он высоко оценил  
труд, заботу каждого автора цветочной компози-
ции, особо отметив важное значение приобщения  
ветеранов к красоте, которая делает жизнь  

интересней и содержательней, способствуя вос-
питанию подрастающего поколения на примерах  
добросовестного труда, любви к прекрасному,  
родной природе.

Комиссия, возглавляемая  первым заместителем 
председателя МГСВ А.П. Аксёновым, при опреде-
лении лучших композиций в полной мере учитыва-
ла уникальность, оригинальность художественно-
го оформления, уровень технической сложности,  
использование в оформлении букетов декоратив-
ных элементов и прикладных материалов. В итоге 
первое место решено не присуждать. Второе место 
заняла цветочная композиция «Осенний поцелуй 
после жаркого лета» - автор Л.А. Аметова (ЮАО). 
Третье место присуждено Т.П. Симаковой (САО)  
за цветочную композицию «Герои России».  

В торжественной обстановке в конференц-за-
ле МГСВ победителям конкурса были вручены Ди-
пломы и ценные подарки - хрустальные вазы. Все 
остальные участники получили Благодарственные 
письма и подарочные наборы конфет.

А.Н. Клепиков,
главный специалист 

В Московском городском совете ветеранов с 21 по 24 августа прошел конкурс-выставка  
цветов «Живет на свете красота», выращенных пенсионерами столицы на своих дачных участках. 



3М О С К О В С К И Й  В Е Т Е РА Н  №  2 3 ( 8 4 6 )   А В Г У С Т  2 0 2 3  г .

Расчетный счет для перечисления денежных средств: 
Московская городская организация ветеранов 

ИНН 7714009587        КПП 770701001       БИК 044525411
К/счет 30101810145250000411 

 Расчетный/счет 40703810903390000003
Филиал «Центральный» Банка ВТБ (ПАО) г. Москва

Московская городская организация  
ветеранов продолжает оказывать гумани-
тарную помощь участникам СВО в Украине.  
В августе на поступившие от ветеранов деньги 
были закуплены и переданы военнослужащим 
пять защитных противоосколочных костюмов.

ГЛАВНОЕ В РАБОТЕ — ЭТО ЛЮДИ
В прошлом году Совет ветеранов САО города Москвы отпраздновал свое  

тридцатилетие. С 2019 года окружную ветеранскую организацию возглавляет бывший 
председатель Хорошевского района В.Н. Курочкин.

Владимир Николаевич, 
что Вы считаете главным  
в своей работе председа-
теля?

- Главное для меня – это 
люди, которые трудились и 
продолжают трудиться на бла-
го ветеранского движения. На 
них держится вся наша рабо-
та. Неоценимый вклад в наше 
общее дело внесли такие яр-
кие личности, как  фронтовик, 
писатель Ю.С. Ленчевский, 
бывший председатель Сове-
та ветеранов САО, генерал-
майор А.В. Борисов. Активно  
занимается воспитанием 
молодежи капитан перво-
го ранга, писатель Л.И. Оль-
штынский. Большую каж-
додневную работу проводят 
председатели районных Советов:  
А.В. Жупиков (Тимирязев-
ский), В.С. Кукош (Коптево), 
А.А. Козачок (Бескудников-
ский), А.Н. Андреева (Хоро-
шевский), а также первичек 
№2 (Бескудниковский), №3 
(Войковский), №1 (Молжа-
ниновский), №2 и 9 (Ховри-
но). Надежная, незаменимая 
опора во всех делах - мой  
первый заместитель В.Ю. Су-
лемов. Особенно хотелось бы 
поблагодарить руководство 
Московского городского Со-
вета ветеранов и лично его 
председателя Г.И. Пашкова 
за неустанную помощь и под-
держку, оказываемую нам.                  

Мы проводим большое чис-
ло интересных мероприятий 
с участием ветеранов и мо-
лодежи, представителей ор-
ганов власти и общественных 
организаций, военнослужа-
щих и ученых. 

- В настоящий момент 
какие задачи стоят перед  
Вашей организацией?

- Первое – подготовка к 
выборам мэра Москвы. Это 
для нас главное. На повестке 
подготовка к выборам в 104 
первичных ветеранских ор-
ганизациях, которые пройдут 
с сентября по декабрь. Мы 
должны провести их на высо-
ком организационном уров-
не. Наметился рост рядов. 
В этом году увеличим число 
наших членов на тысячу че-
ловек в основном из числа 
ветеранов военной службы, 
которые обустраиваются по-
сле увольнения в запас в рай-
онах Ховрино и Левобереж-
ный. Большое внимание 
мы уделяем СВО в Украине. 
В Фонд Московского  город-
ского Совета ветеранов пере-
числено 1 476 000 рублей, 
передано 205 килограммов 
шерстяных вещей, 1,5 тонны 
вещей для жителей Донбас-
са, детское питание. К нам  
поступило письмо от 169 мо-
билизованных в САО, при-
званных объединенным  Са-
веловским комиссариатом, с 

Поможем!

просьбой оказать им помощь. 
В результате в мае мы собра-
ли в округе 476 000 рублей, на 
которые закупили «берцы», в 
количестве 80 пар, новое об-
мундирование и частично ме-
дицинские препараты.

В нашем округе всего  
54 276 ветеранов, участников  
Великой Отечественной  
войны - 144 человека,  из них 
20 инвалидов войны, тру-
жеников тыла 113 человек,  
узников концла-
герей 13 человек,  
ветеранов труда 
1118 человек, Ге-
рой Советского 
Союза один.

- Владимир 
Николаевич, рас-
скажите о себе.

- Я родился в 
Москве. Мой отец 
Николай Матвее-
вич  был военнос-
лужащим, прошел 
всю войну, с мамой 
поженились в 1946 
году. В 1947 году 
родилась сестра 
Татьяна, в 1952-м 
на свет появился я. 
Отец после окон-
чания академии 
Военно-воздуш-
ных сил в Монино 
в 1953 году попал 
на Дальний Вос-
ток, в 1958 году 
ушел в отставку в 

звании полковника, работал 
председателем райисполко-
ма. Дедушка был поваром, 
работал в ресторане «Прага», 
к сожалению, я его не знал, 
бабушка была домохозяйкой 
– жили они на Арбате. Сам я 
окончил Донецкое Высшее 
политическое училище в 1973 
году, семь лет прослужил на 
Дальнем Востоке, там женил-
ся, там родился у меня сын  
Евгений. Потом службу про-
ходил в Прикарпатском во-
енном округе, участвовал 
во вводе наших соединений 
в Польшу, когда там проис-
ходили события 1979 года. 
В 1981 году поступил в  

Военно-политическую акаде-
мию им. Ленина, по оконча-
нии которой проходил служ-
бу в должности замполита  
парашютно-десантного пол-
ка, заместителя начальника, 
а затем начальника поли-
тотдела Псковской дивизии.  
Награжден медалью «За бо-
евые заслуги». Жена, Вера  
Матвеевна, закончила меди-
цинский институт в Красно-
ярске и попала по распреде-

лению на Дальний 
Восток, там мы и 
встретились. Сын  
Евгений окончил 
Псковский педа-
гогический инсти-
тут, добровольцем 
участвовал в СВО. 
У меня два внука. 
Младшему Всево-
лоду 8 лет, стар-
ший Владислав в 
следующем году 
заканчивает Во-
енную академию  
им. Можайского. 
Постоянно об-
щаюсь с ними по 
телефону. Сын 
живет в Пскове, 
с внуками часто 
видимся, вскоре 
с младшим едем 
в Анапу. В Псков 
езжу, я там служил,  
у меня там много 

однополчан, все вместе хо-
дим на  рыбалку.

- Кого вы считаете своим 
самым главным учителем в 
жизни?

- Родителей. Отца, он на-
ставлял, с его легкой руки я 
в армию пошел. А по работе 
ветеранского движения было 
много наставников и учите-
лей:  Мохненко Владимир 
Алексеевич, бывший пред-
седатель Совета ветеранов 
Хорошевского района, Бори-
сов Александр Васильевич 
-  Председатель САО, Богови-
тый Иван Сергеевич. 

- С какими известным 
людьми встречались, зна-
комы?

- Один из ярких примеров 
- встреча с А.П. Маресьевым. 
Когда я был помощником по 
комсомольским вопросам 
корпуса на Дальнем Востоке,  
приезжал Алексей Петрович, 
мы ездили в долину гейзеров. 

- Какие планы на буду-
щее и что хотели бы поже-
лать коллегам, ветеранам, 
людям, городу, стране?

- Главное, сейчас, принять 
участие в выборах мэра Мо-
сквы и хорошо провести от-
четно-выборную кампанию  
во всех 104 первичных вете-
ранских организациях. До-
стойно встретить все даты, 
особенно 80-летие Победы  
в 2025 году. 

Хочу пожелать всем, кто у 
нас работает чаще встречать-
ся с молодежью, передавать 
ей свой опыт. Префектура 
округа во главе с Г.И. Изутди-
новым всегда помогает нам во 
всех вопросах. Мы тесно со-
трудничаем по самым разным 
направлениям.

- Владимир Николаевич, 
есть ли у Вас хобби?

- Люблю рыбалку. Любимое 
занятие – чтение книг. У меня 
около 2,5 тысяч книг в элек-
тронном виде. Читаю много, в 
основном, про войну и обста-
новку в стране.

пресс-секретарь 
СВ САО

В.Н. Курочкин с сыном.
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На встречу были приглашены ве-
тераны войны и труда, пенсионеры 
Тверского района, представители ор-
ганизации «Трудовая доблесть Рос-
сии», членыклубов ТЦСО «Арбат», 
представители Московского город-
ского Совета ветеранов.

Мероприятие прошло в теплой и 
непринужденной обстановке. Ве-
дущая этой встречи В.М. Дубини-
на осветила военные события тех 
грозных дней. М.В. Ожогина пове-
дала об участниках Курской битвы:  
В.Г. Прохорове  и Б.П. Уткине. Боль-
шой эмоциональный подъем вызвало 
выступление жителя Тверского района  
А.Т. Садецкого.

Участники встречи читали автор-
ские стихи на военную тему и все  
вместе пели песни военных и после-
военных лет. 

С.В Горовей,
заведующая методическим 

кабинетом МГСВ

Московский городской Совет 
ветеранов с глубоким прискор-
бием сообщает, что 21 августа  
2023 года ушел из жизни  
М.И. Антонцев, председатель  
Московской Федерации профсою-
зов, член городского Совета вете-
ранов, наш друг, соратник, това-
рищ.

Судьба Михаила Ивановича нераз-
рывно связана с Москвой. Он родил-
ся 29 мая 1955 года в Люберецком 
районе Московской области в семье 
служащих. После окончания Москов-
ского института электронного маши-
ностроения работал инженером НИИ 
«Дельта» Министерства электрон-
ной промышленности СССР. На этом 
предприятии впервые проявил себя 
как умелый организатор и лидер об-
щественного мнения.

М.И. Антонцев стоял у истоков 
создания Московской Федерации 
профсоюзов, её становления и укре-
пления авторитета среди трудящих-
ся, работодателей и властей города.  
С 1991 года являлся членом Прези-
диума Совета,  а в 2015 году избран  
председателем.

Многие годы Михаил Иванович был 
Депутатом Московской городской 
Думы, где курировал вопросы соци-
альной политики и трудовых отноше-
ний. Он принимал непосредственное 
участие в разработке законов Москвы 
о социальном партнерстве, о тру-
де и занятости, о мерах социальной 
поддержки старшего поколения, ин-
валидов, семей с детьми. Его яркая 

Памяти 
товарища

Президиумах, пользовался заслужен-
ным авторитетом и уважением во всех 
организациях, с которыми ему при-
ходилось взаимодействовать, у вете-
ранов, пенсионеров, жителей района. 
Все свои силы он беззаветно отдавал 
ветеранской работе. Его стараниями 
вышла книга воспоминаний ветеранов 
Великой Отечественной войны, про-
живающихв районе Очаково-Матвеев-
ское. 

У Алексея Васильевича был на-
дёжный тыл. Много лет он шёл рука 
об руку с супругой Евгенией Алексан-
дровной, верным другом, своей вто-
рой половинкой. Он воспитал и дал 
высшее образование троим своим 
детям: дочерям Полине и Анастасии и 
сыну Петру. У него шесть внуков. Все 
они впитали от деда и отца лучшие 
качества - честность, порядочность, 
справедливость, трудолюбие. 13 мая 
А.В. Саночкину исполнилось 69 лет. У 
руководства Совета ветеранов ЗАО и 
Алексея Васильевича было много со-
вместных планов по совершенствова-
нию и развитию ветеранского движе-
ния в районе и округе.

Светлая память об Алексее Васи-
льевиче Саночкине останется с нами 
навсегда.

От имени и по поручению СВ ЗАО, 
пресс-секретарь Л.Г. Ругайн

скими учреждениями района, помогая 
вопросы здравоохранения. Используя 
свой огромный опыт, разработал ме-
тодику проведения уроков мужества в 
школах района, которая в дальнейшем 
была распространена в ЗАО. Его зна-
ли все районные директора школ, для 
которых он был примером в ведении 
большой патриотической работы с 

молодежью. Он находился в постоян-
ном взаимодействии с юнармейским, 
волонтерским движениями, кадетски-
ми и другими молодежными организа-
циями. 

Алексей Васильевич одним из пер-
вых откликнулся на СВО и плотно за-
нимался гуманитарной помощью 
Донбассу, установив тесные отно-
шения с его жителями. В этом году 
А.В. Саночкин был избран депутатом 
муниципального собрания района 
Очаково-Матвеевское. Он являлся 
членом президиума МГСВ и СВ ЗАО. 
Постоянно выступал на Пленумах и 

18 августа не стало председа-
теля Совета ветеранов района 
Очаково-Матвеевское Западно-
го административного округа,  
генерал-майора А.В. Саночкина.

Алексей Васильевич проделал 
большой жизненный путь. География 
мест его службы впечатляет: Алтай, 
Сибирь, Урал, Калининград, Дальний 
восток. Он прошёл путь от рядового 
сотрудника прокуратуры до  прокуро-
ра Дальневосточного военного окру-
га, получил звание генерал-майора и 
был переведен в Москву, где занимал 
ответственную должность в Главной 
военной прокуратуре Министерства 
обороны страны. Уволившись из Во-
оруженных Сил, являясь ведущим во-
енным специалистом, Алексей Васи-
льевич сразу же активно включился в 
ветеранское движение и обществен-
ную работу. Ветераны доверили ему 
пост председателя одного из лучших 
районных Советов - Очаково-Матве-
евское.

Алексей Васильевич наладил тес-
ную связь с законодательной и ис-
полнительной властью района. Бу-
дучи опытным юристом, он успешно 
решал задачи по социальной защите 
ветеранов и пенсионеров, помогал, 
консультировал. Он обеспечил тесное 
взаимодействие Совета с медицин-

Утрата     личность, доброе сердце, большой 
жизненный опыт, мудрость притягива-
ли к себе, являлись основой крепкого 
сотрудничества с городскими обще-
ственными организациями.

Более десяти лет Михаил Иванович 
был членом Московского городско-
го Совета ветеранов. Он делал всё  
возможное, чтобы сохранить соци-
альное благополучие ветеранов. Не-
оценим его вклад в реализацию со-
циально значимых проектов МГСВ  
по патриотическому воспитанию  
молодежи.

Вся жизнь Михаила Ивановича была 
отдана служению людям. Московский 
городской Совет ветеранов скорбит 
об уходе Антонцева М.И., верного 
друга и единомышленника. Выража-
ем слова искреннего сочувствия всем 
родным, близким и коллегам Михаила 
Ивановича.

ЖИЛ, 
КАК 

СЛУЖИЛ

ВЫСТОЯЛИ И ПОБЕДИЛИ
22 августа года в ТЦСО  «Арбат» филиала «Тверской» состоялось мероприятие «Сплав мужества и стали» 

клуба «Очарование», посвященное празднованию 80-летия победы в Курской битве. 
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Михаил Семенович родился  
30 августа 1909 года в деревне 
Грызлове Михневского района Мо-
сковской области в крестьянской 
семье. Окончил школу, а затем 
училище при моторостроительном 
заводе № 24 им. М.Ф. Фрунзе.  
В 1934 году окончил Московский 
автомеханический институт и ра-
ботал на инженерно-технической 
работе. В 1940 году стал замести-
телем директора завода. В конце 
20-х - начале 30-х годов прошло-
го века завод выпускал двигате-
ли для разных типов самолетов,  
полеты которых вошли в историю 
нашей страны. 

С первых дней Великой  
Отечественной войны завод быстро 
перестроился на военные рельсы. 
Осенью 1941 года 80 эшелонов со 
станками и оборудованием были 
эвакуированы в город Куйбышев. 
На фронт ушли с завода 1200,  
в ополчение 400 человек. В зда-
ниях завода в Москве разверну-
ли работу ремонтные мастерские,  
в которых работали подростки,  
женщины и кадровые сотрудни-
ки. Двигатели везли с фронта. 
Две группы работников заводских 
фронтовых мастерских устраня-
ли дефекты двигателей прямо на 
аэродромах. Позднее мастерские 
ремонтировали танковые двигате-
ли. Комаров М.С. остался в Москве 
и руководил ремонтными мастер-
скими.

В ноябре 1941 года завод стал выпускать также  
минометы и уже в январе 1942 года производил  
60 минометов в сутки. За образцовое выполнение 
задания ряд работников были награждены орде-
нами и медалями. Авиамоторное предприятие ра-
ботало в близости от фронта. Рабочие трудились 
под артобстрелами и бомбежками. Одновременно 
велось обучение военному делу сотрудников: был 
сформирован рабочий батальон, который должен 
был встать на защиту завода, если враг прорвется 
в город.

Контрнаступление советских войск под Москвой 
в декабре 1941- январе 1942 годов отбросило фа-
шистские войска на 150-200 километров от го-
рода. Фронт требовал увеличения производства 
военной техники и ее модернизацию. Моторы яв-
ляются «сердцем» самолета и важно было произво-
дить качественные и надежные модели. В феврале  
1942 года на площадке завода № 24 был органи-
зован новый авиамоторный завод № 45. Директо-
ром был назначен Михаил Семенович. Стали вос-
станавливать цеха, искать и завозить необходимое 
оборудование. Из Ленинграда приехало 100 ра-
ботников-специалистов, вернулись старые кадро-
вые работники. В короткие сроки было организо-
вано серийное производство авиадвигателей для 
штурмовиков ИЛ-2 и к концу года завод выпустил  
517 двигателей. 

В конструкции двигателя было около трех тысяч 
наименований узлов и деталей, и было необходимо 
наладить их производство на заводе и частично по-
лучать от смежных предприятий. В 1943 году завод 
увеличил выпуск моторов в 3,6 раза по сравнению с 
предыдущим 1942 годом За достигнутые успехи за-
воду было вручено знамя Государственного Комите-
та Обороны.

ИЛ-2 был бронированным самолетом с фор-
сированным двигателем АМ-38Ф, имел скорость  
400 километров в час и дальность полета 750 кило-
метров. Он вызывал ужас у противника и восхищение  

у союзных держав. Враги называли его «черной 
смертью», а советские воины – «крылатым танком». 
Свой вклад в войну внесли женские экипажи само-
летов – «ночные ведьмы, которые бомбили немец-
кие позиции в ночное время. На самолетах были 
установлены моторы завода № 45. Руководство за-
вода и ведущих отделов оставались на казарменном 
положении. В любое время суток решались все воз-
никающие организационно-технические вопросы. 
Завод наращивал выпуск двигателей, одновремен-
но строился и реконструировался.

Враг продолжал активные боевые действия на 
фронтах. Одним из важных направлений был Курск. 
Для борьбы с танками и укрепленными позиция-
ми противника требовались штурмовики и моторы 
для них. В 1944 году в короткие сроки было освое-
но производство моторов для бомбардировщиков 
авиации дальнего действия. 104 работника завода 
получили правительственные награды. Директору 
завода М.С. Комарову было присвоено звание гене-
рал-майора инженерных войск.

Красная Армия с боями продвигалась на Запад 
к Берлину. Все чувствовали приближение дня По-
беды. На заводе сообщение о подписании акта о  
безоговорочной капитуляции Германии получили  
в ночь с 8 на 9 мая 1945 года. Репродукторы раз-
несли эту новость по цехам. В 3 часа ночи состоял-
ся митинг. Люди шли на заводской двор с песнями,  

обнимались и поздравляли друг друга. На улицах 
каждого военного пытались качать на руках с крика-
ми «ура!». 

М.С. Комаров присутствовал на Параде Победы 
24 июня 1945 года на Красной площади и на тор-
жественном приеме в Кремле в честь Дня Победы. 
В июле 1945 года заводу был вручен орден Ленина 
«За образцовое выполнение заданий правительства 
по производству моторов». После войны предпри-
ятие стало производить реактивные двигатели для 
самолетов нового поколения. 3 марта 1947 года 
И.В. Сталин  направил конструктору Люльке А.М. и 

директору завода № 45 Комарову 
М.С.  Телеграмму: «Поздравляю вас 
и весь коллектив с успешным завер-
шением государственных испыта-
ний созданного вами первого оте-
чественного реактивного двигателя. 
Желаю дальнейших успехов». Была 
награждена группа конструкторов 
- создателей первого отечествен-
ного реактивного двигателя. Груп-
пе работников и директору завода 
в 1952 году было присвоено звание  
Лауреатов Государственной премии 
СССР. Освоением и производством 
реактивных двигателей для истре-
бителей МИГ-15 коллектив завода 
внес вклад в развитие реактивной 

техники страны.
После войны завод оставался в 

числе ведущих предприятий мини-
стерства авиационной промышлен-
ности. Обстановка требовала вести 
работы над новыми поколениями ис-
требителей со значительными скоро-
стями полета и большими высотами. 
В начале 50-х годов конструкторское 
бюро П.О. Сухого разработало про-
ект истребителя со стреловидным 
крылом и истребителя-перехват-
чика с треугольным крылом. Изго-
товление самолёта со скоростью, 
равной двойной скорости звука, во 
многом зависело от надёжной ра-
боты двигателя. Для производства 
моторов были использованы новые 
жаропрочные сплавы нержавеющих 
сталей и других материалов. Было 
организовано производство турбо-

реактивного двигателя конструктора В.Я. Климова. 
В конце 1957 года самолёт СУ-7 с двигателем заво-
да №45 стал надежным щитом, охраняющим наше 
небо. За достигнутые успехи в развитии реактивной 
авиационной техники завод был награждён орденом 
Трудового Красного Знамени.

С 1955 года более двадцати лет М.С. Комаров 
проработал начальником авиационного отдела  
Госплана РСФСР. Михаил Семенович избирался 
депутатом Верховного Совета СССР, был награж-
ден двумя орденами Ленина, орденом Кутузова  
II степени, орденом Знак Почета, двумя орденами 
Трудового Красного Знамени и многими медаля-
ми, в том числе «За оборону Москвы», «За боевые  
заслуги», «За победу над Германией» и другими. 

В 2009 году завод отметил столетие первого ди-
ректора завода М.С. Комарова, о котором было ска-
зано много хороших слов. Мы не всегда  вспоминаем 
имена героев своего района. А ведь их жизненный 
путь - это история, которую мы должны знать, осо-
бенно молодое поколение. 

Благодарю за представленный материал род-
ственников М.С. Комарова и сотрудников музея  
ПК ОДК «Союз».

Маргарита Ожогина,
председатель комиссии 

по патриотическому воспитанию молодежи 
ПО №8 Тверского района ЦАО 

Помним их имена
В Совете ветеранов Тверского района чтят память людей, внесших значительный вклад  

в Победу над фашистской Германией в ходе Великой Отечественной войны. Именно таким  
человеком был генерал-майор инженерных войск, Лауреат Государственной премии СССР,  
почётный авиастроитель, ветеран труда Михаил Семенович Комаров (1909-1994). С 1942  
по 1955 году он был директором авиационного завода №45, а затем более двадцати начальником 
авиационного отдела Госплана РСФСР. 
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Героический пример для молодежи,  
как маяк для корабляВ музейном комплексе им. И.Я. Словцова в городе Тюмени   

в середине августа прошел Межрегиональный фо-
рум «Диалог поколений», на который съехались члены  
советов ветеранов всех субъектов Уральского федераль-
ного округа и Омской области – около 200 человек. По  
приглашению Тюменской областной организации ветера-
нов в мероприятии приняла участие московская команда  
Всероссийской организации ветеранов во главе с председа-
телем  Владимиром  Александровичем  Епифановым. 

Основная задача форума 
- подведение итогов реали-
зации тюменского проекта 
«Диалог поколений», в рамках 
которого ветераны помогают 
семьям с детьми, попавшими 
в трудную жизненную ситу-
ацию, принимают участие в 
патриотическом и трудовом 
воспитании ребят, также со-
стоялся обмен опытом рабо-
ты ветеранских организаций 
субъектов. 

«Мы живем во времена 
важнейших исторических со-
бытий, защиты Родины и ее 
суверенитета, время, которое 
определяет будущее нашей 
страны , - заявил губернатор 
Тюменской области Алек-
сандр Моор, открывая это 
значимое для региона меро-
приятие. - Патриотизм и на-
ставничество – фундамент 
для успешного развития Тю-
менской области. Для под-
держки организаций патри-
отической направленности 
в прошлом году мы провели 
специальный конкурс на пре-
доставление грантов губерна-
тора. В результате поддержку 
получили 19 лучших проектов. 
В этом году меры поддержки 
социально ориентированных 
некоммерческих организа-
ций, работающих в сфере 
патриотического воспитания, 
значительно расширены. В 
конкурс грантов губернатора 
включено направление «Со-
хранение исторической памя-
ти», по которому предусмо-
трена самая большая сумма 
финансирования – более 21 
миллиона рублей».

Представители советов 
ветеранов Тюменской обла-

сти поделились с коллегами 
опытом организации помощи 
семьям в воспитании и раз-
витии детей, рассказали об 
историко-культурном и наци-
ональном наследии старших 
поколений. Ярким примером 
успешной наставнической 
деятельности ветеранов был 
назван  проект «Диалоги с Ге-
роями»: это очные и онлайн-
встречи с защитниками От-
ечества, с людьми, которые 
внесли значительный вклад в 
развитие региона. Участие в 
таких встречах ежегодно при-
нимают более 2,5 тысячи че-
ловек.

Еще один крупнейший про-
ект – «Диалог поколений», в 
рамках которого ветераны 
становятся наставниками для 
семей, испытывающих труд-
ности в воспитании детей. По 
мнению участников форума, 
очень важно, чтобы к этим и 
другим проектам в сфере на-
ставничества подключились 
ветераны специальной воен-
ной операции.  Так, руково-
дитель Голышмановской вете-
ранской организации Ирина 
Грабко поделилась богатым 
опытом работы по подготов-
ке подрастающего поколения 
к службе на благо Отечества. 
Например, игра «Зарница» 
проводится в муниципалитете 
с 1996 года. Председатель То-
больской городской ветеран-
ской организации Владимир 
Габрусь рассказал о том, как 
ветераны боевых действий 
помогают в работе по патри-
отическому воспитанию под-
растающего поколения.

Герой России, участник 
специальной военной опера-

ции, полковник Рустам Сай-
фуллин сообщил, что   провел 
более 30 встреч с молодежью 
в Тюменской области и на 
Ямале. «С истории семьи на-
чинается любовь к Родине. Я 
стал военным благодаря сво-
ему деду-фронтовику, он был 
для меня примером. Немало 
таких примеров и сегодня.  
Когда призывают сына, с ним 
идет на войну и брат, и отец. 
Это глубокая связь поколе-
ний, и сейчас эту  связующую 
нить нужно укреплять, - вы-
сказал свое мнение Рустам 
Сайфуллин. - Родина у нас 
одна, ее нужно любить и за-
щищать. Как для корабля ну-
жен маяк, так и для молодежи 
нужен  героический пример». 

По предложению присутство-
вавших  на форуме ветеранов 
боевых действий, ставших на-
стоящими «маяками» жизни 
парней и девчат, губернатор 
Тюменской области заверил, 
что во всех муниципальных 
образованиях области для 
молодежи в самое ближай-
шее время будет организова-
на игра «Зарница» по самым 
современным стандартам.

Не только спикер регио-
нального парламента Фуат 

Сайфитдинов, но и многие 
представители молодого по-
коления, обращаясь к собрав-
шимся, подчеркивали, что 
проведение такого форума в 
это судьбоносное для России 
время особенно важно. «Вете-
ранские организации   - одна 
из самых мощных обществен-
ных сил страны. Их авторитет 
подкреплен конкретными, ре-
альными делами. Это и актив-
ное участие в патриотическом 
и духовно-нравственном вос-
питании молодого поколения, 
и оказание помощи тем, кто в 
ней нуждается. С самого на-
чала специальной военной 
операции ветераны находят-
ся в гуще событий: собирают 
гуманитарную помощь, по-

могают нашим бойцам, чем 
могут, окружают вниманием и 
душевным теплом их семьи», 
- отметил депутат. 

Фуат Сайфитдинов рас-
сказал о взаимодействии 
Тюменской областной думы 
и Тюменского областного со-
вета ветеранов войны и труда. 
«Его представители входят в 
состав Общественного совета 
при областной Думе, активно 
участвуют в мероприятиях, 
которые мы проводим, в том 

числе в дискуссионных пло-
щадках и «круглых столах», 
где обсуждаются обществен-
но значимые законопроекты», 
- сообщил он.

 Председатель Всероссий-
ской общественной организа-
ции ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда, Вооруженных 
Сил и правоохранительных 
органов Владимир Алексан-
дрович Епифанов провел не-
сколько значимых встреч с 
руководством Тюменской об-
ласти, встретился с активом 
ветеранских организаций 
области и города Тобольска, 
лично вручил Почетные гра-
моты ветеранам,  энтузиа-
стам – общественникам.  Он 
высоко оценил тюменский 
проект «Диалог поколений»:  
«Вы единственные, кто та-
кой проект реализует. Ваш 
уникальный опыт необходи-
мо распространить в другие  
регионы нашей страны, рас-
сказать о нем в ветеранских 
организациях», - подчеркнул 
он.

Мысль о том, что ветера-
ны работают на благо регио-
на, всей страны  поддержал 
председатель Тюменского 
областного совета ветеранов 
Степан Михайлович Киричук. 
К слову, бывший мэр города 
Тюмени, член Совета Федера-
ции Федерального Собрания 
Российской Федерации от 
Тюменской области с марта 
2005 по сентябрь 2018 года, 
он пользуется непререкае-
мым авторитетом у горожан.  
От имени участников форума 
он поблагодарил губернато-
ра и правительство Тюмен-
ской области за внимание к 
ветеранам и постоянное со-
действие в реализации обще-
ственно значимых инициатив 
и проектов, таких как «Диалог 
поколений».

Людмила Рассудихина

Фильм о любви, оди-
ночестве и надежде 
посмотрели участни-

ки программы «Московское 
долголетие», которым по-
счастливилось поучаствовать 
в благотворительных мастер-
классах  и  стать зрителями 
спектакля «Жизнь как Сон».

Главными героями филь-
ма стали уникальные наши 
московские пенсионеры: 
ветераны труда Елена Сер-
геевна Дурова и Валентина 
Ивановна Егозина. Исто-
рии их судеб   удивитель-
ным образом переплелись с  
героем одноимённого спек-
такля, показанного в июне 
в ЦДРИ в Каминном зале. 
Фильм снимался на всех эта-
пах реализации проекта почти  
6 месяцев.  

О судьбе любого челове-
ка можно рассказывать бес-
конечно, тем более, что они 
не актёры, они смущались 

С ДУШОЙ ПО ЖИЗНИ…
В Центре московского долголетия «Пресненский»,  

в рамках социально-художественного проекта «Жизнь 
как Сон» состоялась презентация одноимённого фильма 
«Жизнь как сон». 

тра «Элли» Попову Ирину  
Александровну и руководителя  
Центра московского долго-
летия «Пресненский» Климен-
тьеву Евгению Михайловну, 
которые организовали этот 
замечательный вечер.

После просмотра фильма  
я, возвращаясь домой на  

внимания со стороны камер 
и прессы, им непросто было 
поведать об их одиночестве; 
о большой любви к жизни и 
о жизни как таковой . И, тем 
не менее, смотря фильм, я 
ловила себя на мысли – что 
это история моей бабушки, 
МАМЫ, МОИХ БЛИЗКИХ – 
ЭТО ИСТОРИЯ МОЕЙ СТРА-
НЫ, В КОТОРОЙ Я РОДИЛАСЬ 
И ВЫРОСЛА. Да это до слёз, 
до кома в горле, мне после 
просмотра скорее захоте-
лось домой к маме, обнять её 
и прижать к себе. Наверное, 
этот день был знаковым и для 
всех посетителей центра на  

Пресне, присутствующих на 
просмотре. Они после про-
смотра за чашкой чая с угоще-
нием делились впечатлениями 
и все как один говорили – 
 как важны такие проекты и 
благодарили Мэра Москвы 
С.С. Собянина, что поддержал 
грантом этот проект. 

Особо хочу отметить автора  
проекта Влада Демченко, ко-
торый не жалея своего сердца 
и души подарил нам эту исто-
рию, историю про меня, про 
мою жизнь, про мою маму,  
и от всех участников про-
смотра поблагодарить руко-
водителя культурного цен-

метро, долго вглядывалась 
в лица наших пенсионеров  
и думала об их одиночестве,  
их любви …. И их жизни –  
которая, конечно же, является 
светлым Сном!

  Светлана Чалая  
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Если болит горло, – значит, это ангина?  
Действительно, ангина протекает с сильной болью 
в горле, но этот симптом может быть, например, и 
при гриппе, ОРЗ, фарингите и ларингите. Ангина 
же – это острое воспаление лимфоидных образо-
ваний, которые находятся в глотке и называются  
небными миндалинами, причем чаще всего вызван-
ное бактериальной флорой. При гнойной ангине 
без своевременного лечения бактерии быстро рас-
пространяются за пределы миндалин и могут вызы-
вать опасные осложнения. Особенно коварна ангина  
повышенным риском осложнений именно сейчас  
из-за того, что в течение жаркого лета многие при-
выкли не пренебрегать холодными напитками и  
блюдами типа окрошки, мороженого и т. п., употре-
бление которых может привести к местному пере-
охлаждению и снижению локального иммунитета. 

Как можно заразиться ангиной? Чаще все-
го ангина передается воздушно-капельным путем 
(микробы с капельками слюны распространяются 
при разговоре, кашле или чихании), поэтому за-
разиться можно, даже не приближаясь к больному 
«впритык». Стрептококки и стафилококки могут 
проникать в организм и контактным путем, поэто-
му нельзя пользоваться с больным одной и той же 
посудой, полотенцами и др. личными предметами.

Можно ли при ангине вести активный образ 
жизни? Если относиться к этой болезни несерьез-
но, то можно спровоцировать осложнения в виде 
инфекционного процесса и в других органах –  
в ушах средний отит, в околоносовых пазухах гай-
морит, этмоидит или фронтит. Кроме того, если ан-
гину переносить «на ногах», то сильно возрастает 
вероятность получить такие тяжелые осложнения, 
как гломерулонефрит или эндокардит. Из всего  
вышесказанного вывод – при сильной боли в горле  
и высокой температуре нужно вызвать врача и  
строго выполнять все назначения.

Можно ли вылечить ангину только полоска-
нием горла? Полоскать горло при ангине насто-
ями ромашки, эвкалипта, календулы или шал-
фея необходимо, т. к. это ускорит выздоровление.  
Однако, только полосканиями или рассасыванием 
антисептических средств ангину вылечить нельзя, 
ведь внутрь миндалин эти средства не проникают, 
– а именно там при ангине происходит размноже-
ние патогенных микроорганизмов. Именно поэтому 
требуется прием антибиотиков и др. специфических 
лекарств по назначению врача.

ЛЕТНИЕ АНГИНЫ И ПРОСТУДЫ
Ответы врача на актуальные вопросы

Ангина – это обиходное название острого тонзиллита (от лат. аngo – сжимаю, сдавливаю  
и tonsillae – миндалины), возбудителями которого чаще всего являются стрептококки 
и стафилококки, реже вирусы и грибковая флора. Зима и весна – самое частое время для анги-
ны, но и в конце жаркого лета/начале теплой осени заболеть ангиной возможно, причем в любом  
возрасте. Однако, чаще всего от этой болезни инфекционно-простудного характера страдают  
дети и люди старшего возраста. На вопросы, которые часто задают о данном заболевании, отвечает 
врач-консультант АКЦ «ПРИРОДНЫЙ ДОКТОР» Артёменкова Наталия Владимировна.

Можно ли применять антибиотики при 
 ангине без назначения врача? Нет, этого делать 
нельзя категорически, антибиотики может на-
значать только врач! Причем перед тем, как реко-
мендовать антибиотик, обязательно делают мазок  
с миндалин для определения вида бактерий, вы-
звавших ангину, и их чувствительности к антибак-
териальным препаратам. Самостоятельный при-
ем антибиотиков может сильно навредить, т. к. их 
неправильное применение приводит к тому, что  
микробы становятся к ним резистентны (не чув-
ствительны). Антибиотикорезистентность сейчас 
является большой общемировой проблемой именно 
из-за бесконтрольного самолечения.

Чтобы не было ангин, нужно удалить минда-
лины – правда ли это? Ангина – это заболевание 
инфекционное, поэтому такая радикальная мера, 
как удаление миндалин, совершенно не обязательна 
для её предотвращения. Если соблюдать такие про-
стые правила, как ношение маски в присутствии 
заболевшего, мытье рук после контакта с больным 
ангиной, питание из отдельной посуды, можно и не 
заразиться. Если же удалить здоровые миндалины, 
которые являются основой барьерной защиты в ро-
тоглотке, то можно сильно ослабить местный имму-
нитет.

Как правильно лечить 
ангину? При сильной боли 
в горле в сочетании с повы-
шенной температурой сле-
дует обязательно обратиться 
к врачу. Важно соблюдать 
постельный и/или полупо-
стельный режим не менее 
недели и употреблять много 
теплого питья, что обеспе-
чивает своевременное выве-
дение токсинов из организ-

ма. При лабораторном выявлении бактериальной  
флоры путем посева биоматериала с миндалин с 
определением чувствительности к лекарствам, по-
казано назначение соответствующих антибиотиков.  
Однако, до получения результатов анализов  
проходит, как правило, не менее 3 дней, а лечение  
надо начинать, поэтому требуется альтернатив-
ное решение. С самого начала болезни снять 
остроту симптомов и даже иногда избежать дли-
тельного приема синтетических антибиотиков 
помогут натуральные комплексы – гомеопати-
ческие лекарственные препараты ФИТАНГИН  
ЭДАС-105 капли или ЭДАС-905 гранулы для  
приема внутрь и ФАРИНГОЛ ЭДАС-126  
капли для полоскания, уменьшающие воспаление,  
отек и боль в горле, облегчая течение ангины.

Какие осложнения бывают после ангины?  
Это могут быть заболевания, вызванные токсиче-
ским воздействием кокковой флоры на суставы, 
сердце и почки. Чтобы этого не произошло, реко-
мендуется поддерживать организм гомеопатиче-
скими препаратами. Для профилактики и лечения 
воспалительного процесса почек и мочевыводящих 
путей рекомендуются натуральные комплексы  
НЕФРОНАЛ ЭДАС-128 капли или ЭДАС-928  
гранулы, для профилактики и терапии артритов, 
развившихся или обострившихся после ангины 
– АРТРОМИЛ ЭДАС-119 капли или ЭДАС-919  
гранулы.

Как проводить профилактику ангин? Основ-
ным способом уберечься от ангины является под-
держка иммунитета, а это напрямую зависит от 
режима дня, физической активности и сбалансиро-
ванного питания с введением в рацион продуктов, 
называемых природными иммуностимуляторами 

– фейхоа, мед, грецкие и 
кедровые орехи, облепи-
ха, чай с чабрецом, лимо-
ны, грейпфруты, настой 
шиповника, имбирь. По-
высить активность им-
мунной системы можно 
с помощью приема нату-
рального гомеопатическо-
го комплекса ПРОПОЛАН 
ЭДАС-150 капли, который 
является антимикробным 
и иммуномодулирующим 
средством. Не менее важ-
ную роль играет соблюде-
ние гигиены – регулярная 
чистка зубов, мытье рук, 
использование личных по-
лотенец, столовых прибо-
ров и посуды.

«Практическими медицинскими исследованиями 
установлена высокая эффективность комплексных 
гомеопатических лекарств «ЭДАС» в монотерапии 
сердечно-сосудистых, бронхолегочных, желудоч-
но-кишечных и других заболеваний. В безрецептур-
ном ассортименте «ЭДАС» имеются лекарства 
для пациентов детского и преклонного возраста. 
На базе наиболее популярных препаратов созданы 
специализированные гомеопатические аптечки для 
профилактики и лечения различных групп заболе-
ваний»

Из статьи академика ЕАЕН, Посла мира 
С.Г. Мифтахутдинова «Гомеопатия уверенно  

шагает по планете. ВОЗ признала гомеопатию  
второй по величине медицинской системой мира»

(полная версия на сайте WWW.EDAS.RU)
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У спелого арбуза кожура темно-зеленая и плот-
ная, ее непросто поцарапать. Если есть вмятины, 
трещины, порезы, механические повреждения 
и признаки гниения, то такой плод покупать не 
следует. В случае, когда кожура наполовину тем-
но-зеленая, а наполовину светлая, арбуз еще не 
полностью созрел. Лучше не брать уже разре-

Крыжовник можно сажать весной и осенью, но 
лучше осенью, до середины октября. Посаженные в 
это время растения успевают прижиться и образо-
вать новые молодые корешки (мочки), которые рано 
весной в полной мере могут использовать почвен-
ный запас влаги, обеспечивая к осени хорошие при-
росты из-за очень ранней вегетации. При весенней 
посадке приживаемость и рост побегов, как прави-
ло, хуже. В сухое лето прироста вообще может не 
быть, и часть растений, не успевая прижиться, по-
гибает.

Перед посадкой корни саженцев подрезают и для 
лучшей приживаемости обмакивают в болтушку из 
глины. Если саженцы оказываются подсушенными, 
то их за 1–2 дня до посадки помещают в воду. При по-
садке следует обратить внимание на то, чтобы корни 
были расправлены и земля хорошо к ним прилегала, 
чему способствует утаптывание и полив (даже в до-
ждливую погоду). После полива применяют мульчи-
рование навозом, перегноем или разложившимся 
торфом слоем 3–5 см. Это способствует сохране-
нию влаги в почве, поддержанию ее в рыхлом состо-
янии, улучшению водно-воздушного и теплового ре-
жимов и деятельности полезных микроорганизмов, 
служит также поверхностным удобрением и не дает 
возможности развиваться сорнякам.

Кусты крыжовника сажают чуть наклонно, на 5–7 
см глубже, чем они росли ранее. Наклонная посадка 
особенно важна для сортов со слабой побеговос-
становительной способностью. При такой посадке 
создаются лучшие условия для образования побе-
гов возобновления из подземных почек.

занные плоды, потому что они быстрее портятся, 
также при разрезе на поверхность могут попадать 
микробы. Линии на кожуре должны быть четкие, 
контрастные, чем ярче выражен зеленый цвет, тем 
лучше.

Хороший, зрелый арбуз крупный, имеет целост-
ный покров, цвет корки яркий и контрастный, свет-
лое пятно на боку, которое отлежал арбуз, должно 

быть максимально желтым, даже оранжевым. Спе-
лый арбуз обязательно покрыт твердой блестящей 
коркой, если ноготь легко протыкает арбузную кожу 
— значит, арбуз незрелый. Усик и плодоножка у зре-
лого арбуза сухие. При ударе ладонью зрелый арбуз 
вибрирует, при ударе согнутым пальцем издает уме-
ренно звонкий звук, при сжатии вдоль продольной 
оси — слабый хруст. Мякоть красная различных от-
тенков, семена вызревшие, черного или коричнево-
го цвета. Консистенция мякоти плодов сочная, неж-
ная, без ослизнений, сладкая на вкус.

Сажаем крыжовник 
осенью

Как выбрать спелый арбуз


